
5月27日，江苏东台市政府通报，5月13日，东台
卫健委接到市人民医院报告，该院血液净化中心
血透患者中新发生丙肝抗体阳性，疑似发生院内
感染。经对所有血透患者的筛查检测，共诊断确认
丙肝病毒感染69例。专家组调查认定，这是一起因
医院院内感染管理制度落实不到位等原因造成的
院内感染事件。记者梳理发现，近10年来，江苏铜
山、云南大理、陕西镇安等多地发生过血透患者感
染丙肝病毒案例。（5月28日《中国青年报》）

人类在与传染病的长期斗争当中，总结出了
许多宝贵经验，用这些经验指导传染病防控工作，
可以大大减轻传染病流行风险。并且，医院和社会
不一样，在社会上运用这些经验，由于公民健康素
养参差不齐，漏洞总难避免。但在医院里，操作人
员都受过严格的医学教育，健康素养很高，只要将
这些经验制定成医疗操作规范，并确保这些规范
能够得到严格遵守，院内传染病集中感染事件就
很难发生。

在这起事件当中，假如涉事医院按照《医疗机
构血液透析室管理规范》的相关规定操作，病毒性
肝炎的透析患者就很容易被发现，即使透析患者
中有肝炎患者，也不至于将病毒传染给其他患者；
假如严格按照《传染病防治法实施办法》第35条的
规定操作，发现乙类传染病后确保12小时上报，或

许疫情早就得到了控制，不至于发展到69人被感
染的程度。

每一起因血透感染丙肝病毒的案例，都能总
结出“院内感染管理制度落实不到位”“违反操作
规程”等教训。其实不仅血透导致的院内感染如
此，其它院内感染同样如此。甚至可以说，规范失
守是导致这类事件的重要原因，坚守规范虽不能
完全杜绝院内感染，却能将风险降到最低，因此可
谓是预防院内感染的不二法宝。

医疗系统的各种操作规范十分丰富和具体，
但严格遵守操作规程，有时不仅耗时费力，而且还
可能额外增加成本，更为关键的是，不少违规操作
并没有产生不良后果，且违规操作发生事故后，通
常是以实际后果确定追责力度的。这些因素都会
让部分医务人员产生侥幸心理，认为违规操作只

要侥幸不出事或不被发现就行，这种心理对于预
防院内感染十分不利。

既然医疗操作规范如此重要，执行规范就不
能仅仅依靠医务人员的个人自觉，甚至不应该以
结果来决定处罚。要看到，在一万名医务人员自觉
遵守各项操作规范的同时，也许会出现一名不按
照规范行事的医务人员，而这名医务人员就会成
为院内传染病集中感染的潜在风险。更要看到，假
如没有发生严重后果，就对不按照规范操作的行
为过轻甚至不予处罚，则会助长不按规范操作的
侥幸心理。

由此看来，对于各种医疗操作规范，必须强化
日常监督管理。对于未出现不良后果的违规操作，
同样应该给予严厉处罚，让医疗操作规范具有不
容违反的权威，方能大幅减少类似事件的发生。

近日，山西太原有路口设置了屏幕，曝光闯红
灯的行人。除了成年人的照片，有关部门还将未成
年人照片未打码直接展示在屏幕上。

法律面前人人平等，闯红灯横穿马路，就算是
未成年人，也一样应当按照《道路交通安全法》的
规定接受行政处罚。但根据《行政处罚法》的规定，
不满十四周岁的人有违法行为的，“不予行政处
罚”；已满十四周岁不满十八周岁的人有违法行为
的，“从轻或者减轻行政处罚”。而且《未成年人保
护法》也明确规定，“任何组织或者个人不得披露

未成年人的个人隐私”。
当地交警部门公开曝光他们的未打码照片，

且在大屏幕上持续一周时间，意味着有关未成年
人的身份信息被公开“披露”，个人隐私受到侵害。
从执法的合法性上看，这种“无差别处罚”的做法，
显然有失妥当。其实，对于闯红灯的未成年人，除
了让他们接受“轻量级”的行政处罚，还可以考虑
将违法情况“抄送”家庭，让家庭配合批评教育，其
效果或许更好。

(文/5月28日《新京报》 漫画/张建辉)

针对河南南阳备受争议的“水氢发动机”
事件，工信部昨天回应称，截至目前，仍未收
到青年汽车公司该车型的产品准入申请，该车
型未获得产品公告。按照《中华人民共和国道
路交通安全法》规定，目前这款车型不能生产
销售和上路行驶。此外，针对社会各界关注的
“骗补”疑问，工信部也回应称，该产品没有
列入《车辆生产企业及产品公告》，不能申请
新能源汽车补贴。（5月28日《新京报》）

招商引资是为了更好地发展本地经济，但
要有风险意识。近年来，媒体多次报道了个别
企业借用新能源骗投资、骗补贴的典型案例。
或许正是瞅准了地方“招商饥渴症”症结，一
些人打着节能等“高大上”的旗号，拿着模棱
两可的项目，编故事、造概念，企盼着靠圈地
揽钱要支持，只不过多数是过眼烟云，始终不
见项目真落地、见效益，不少项目往往中途夭
折，成为烂尾“半拉子”工程，劳民伤财、得
不偿失。

“水氢车”事件值得一些城市在招商工作
中引以为戒，任何时候都不能忘记招商引资需
要充分论证这个前提，更不能因为招商压力过
大，为完成任务去“引进伪项目”来装饰门
面，尤其是引进一个高科技项目，需要经过严
谨的论证。只有明辨真假，既考虑经济效益，

又尊重科学规律，才有获得成功的可能。
招商引资不能贪一时之功、解一时之困，

而要在总结好做法、好经验的同时，从“招商
引资”走向“招商选资”，增强招商引资工作
的主动性、针对性和实效性，提升招商引资的
实际效果和质量。一方面，招商要从“饥不择
食”走向“择优筛选”。招商引资是为了真正
引来“凤凰”，不是盲目堆砌数字，注意项目
选择，杜绝“伪项目”鱼目混珠。要把招商引
资与优化产业结构结合起来，把招商引资与推
进增长方式转变结合起来，力求推动高质量发
展，创造高品质生活；另一方面，招商引资要
从“粗放”走向“精准”。精准招商意味着更
精准的招商方向、更精准的招商举措、更专业
的招商队伍，有针对性地加大招商引资力度。
面对日益激烈的竞争环境，谁能打好“精准
牌”，谁就能成为招商引资的真正赢家。

一个多次失信的企业，带着一项尚不成熟
的技术，却得到当地政府的大力背书，折射出
一些地方政府的盲目和冲动。对于“车辆只需
加水即可行驶”这样有悖科学常识的事，老百
姓听到都会打个问号，为何一些地方政府对此
却毫无察觉？对此，不论是南阳市有关部门还
是更高一层主管部门，都应该尽早调查真相并
告知大众，以减轻外界的疑虑。

■ 漫 画
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预防院内感染必须遵守医疗规范
□ 罗志华

“水氢发动机”提醒

招商引资要有风险意识
□ 吴学安

“游泳健身了解一下?”相信很多人都听到过类
似的“搭讪”，商家用各种优惠吸引你办卡消费。据
记者调查，作为新兴商业模式，预付卡消费因其便
捷实惠被不少商家青睐，但预付卡备案制度存在
盲区，导致乱象频发，一些知名企业也牵涉其中。(5
月28日新华社)

近年来，媒体对预付卡消费乱象屡屡报道，各
地监管部门也表示要加强治理，但预付卡消费乱
象却一直没能得到有效遏制，反倒呈愈演愈烈之
势，成了消费领域的“顽疾”。

早在2012年9月，商务部就发布了《单用途商业
预付卡管理办法(试行)》，要求发卡企业在开展单
用途卡业务之日起30日内前往各级商务主管部门
备案，并对相关企业实行资金存管制度，按预收资
金的一定比例向商业银行存入存管资金，一旦违
规，便可对企业形成约束。但现实是，对存管资金
的后续使用缺乏监管，试行管理办法也仅涉及“零
售业、住宿和餐饮业、居民服务业”三个行业。

对此，应从制度上考虑提高预付卡的发行门
槛。经营者取得发卡权，应交纳保证金或提供相应
的担保；监管部门要拿出行之有效的强力措施，以
猛药治顽疾，提高商家的失信成本。另外，消费者
要理性消费，交纳预付费之前，充分了解预付费的
使用范围与期限以及商家的资质、口碑等，以免上
当受骗；消费者权益受损之后，则应积极维权。

5月27日，最高检召开推动加强和创新未成年
人保护社会治理新闻发布会，介绍近年来检察机
关推动未成年人保护社会治理体系建设情况。会
上，最高检第九检察厅厅长史卫忠表示，性侵害未
成年人违法犯罪信息库和入职查询制度也已被最
高检列入五年改革规划。（5月28日《北京青年报》）

事实上，此前在上海闵行、浙江慈溪、江苏淮
安、广东广州花都等地，性侵未成年人被告人，不
仅领到了刑期，还将被公开个人信息。这次最高检
表示性侵害未成年人违法犯罪信息库和入职查询
制度，已列入五年改革规划，表明上海等地的积极
探索，得到了最高检的肯定。

人一旦违法犯罪，其与案件相关的部分个人
信息，就失去了保护价值，性侵未成年人罪犯更不
能例外。退一步讲，即便是公开他们的个人信息，
会泄露其部分隐私，但与打击违法犯罪行为、维护
社会治安、警示他人等社会价值相比，其部分隐私
被曝光，就显得微不足道了。更何况，在违法犯罪
案件中，性侵未成年人占了很大的比例，不仅需要
重点预防和打击，也急需用反面教材，去教育和震
慑更多可能的效仿者。换言之，公开性侵未成年人
罪犯信息，既是司法信息公开的必要程序，也是群
防群治、警示他人的一种途径，更是实现儿童权益
最大化的有效举措。

性侵未成年人

犯罪信息就该公布于众
□ 汪昌莲

预付卡消费

不能继续成“消费陷阱”
□ 戴先任
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